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И поэтому главное для развития 
нашей страны — это продолжение 
спокойного и стабильного развития. 
Необходимы просто десятилетия ста-
бильного развития. То, чего наша 
страна была лишена в двадцатом сто-
летии. Десятилетия нормальной жиз-
ни и целенаправленной работы. Я в 
этом уверен.

По сути, ведь все, что делалось в 
стране в последние восемь лет, име-
ло целью дать России длительную 
перспективу успешного развития. 
Подчеркиваю, все: начиная от мер по 
наведению конституционного поряд-
ка и сохранению целостности страны 
до восстановления элементарных со-
циальных гарантий для людей.

И когда в начале 2000 года мы за-
нимались «расчисткой завалов», ре-
шением острых, неотложных про-
блем, уже тогда мы всерьез думали о 
том, как работать на десятилетие впе-
ред. Думали не только о масштабных 
экономических задачах, но и о нрав-
ственных ценностных ориентирах. 
Без этого не может жить ни одно ува-
жающее себя государство. Тем более 
такая страна, как Россия, — с ее исто-
рически обусловленной ролью и той 
ответственностью, которую наша 
страна несет перед мировым сооб-
ществом. А главное, той ответ-
ственностью перед сегодняшними и 
будущими поколениями российских 
граждан, поколениями, которые при-
дут нам на смену.

Вот почему так важна системная и 
последовательная работа всех нас по 
выполнению стратегических ориенти-
ров. Вот почему и нужны десятилетия 
устойчивого роста. И готовящаяся 
программа долгосрочного социаль-
но-экономического развития России, 
программа до 2020 года — это при-
нципиальный этап, позволяющий уже 
сегодня увидеть горизонты более 
длительного порядка, посмотреть на 
перспективу.

Сейчас в правительстве под руко-
водством президента идет серьезная 
работа по согласованию этой эконо-
мической стратегии. И должен ска-
зать, что это большая тема, на кото-
рой через некоторое время я хотел бы 
подробнее остановиться в от дельном 
выступлении.

Говоря о роли гражданского обще-
ства в развитии Российского госу-
дарства, можно прямо сказать, что, 
по сути, роль гражданского общества 
определяющая. Мы создаем демо-
кратию. А значит, роль общества в 
этих процессах — всепроникающая и 
незаменимая. Она крайне значима не 
только для достижения поставленных 
экономических ориентиров, но и для 
реализации мер социальной полити-
ки. 

Известно, что в современном мире 
наиболее развита так называемая 
представительная демократия. Смысл 
ее в том, что управление страной от 
имени народа осуществляют избран-
ные им представители. И очень важ-
но, чтобы эти представители не забы-
вали о выполнении взятых перед 
гражданами обязательств. 

Роль государства состоит именно 
в том, чтобы представительство инте-
ресов граждан было обеспечено в 
полной мере, адекватно было обеспе-
чено. А это значит на основе широкой 
общественной поддержки, на базе 
действующего законодательства и 
демократических процедур, в основе 
которых лежит диалог между обще-
ством и властью, диалог о целях и 
приоритетах национального разви-
тия.

Мне неоднократно приходилось 
отвечать на вопросы о национальной 
идее. Дискуссию на эту тему я считаю 
малоэффективной. Но уверен, что у 
каждой нации должен быть набор по-
нятных принципов и целей, которые 
объединяют людей, живущих в одной 
стране. И строятся эти принципы на 
вполне реальных задачах, востребо-
ванных обществом.

Каковы эти принципы? Как они ви-
дятся сегодня? Это прежде всего сво-
бода и справедливость. Второе — это 
гражданское достоинство человека. 
Третье — его благополучие и соци-
альная ответственность.

Здесь нам не нужно ничего изоб-
ретать. Базовые ценности сформули-
рованы человечеством уже давно, но 
применить их к российской специфи-
ке порой бывает проблемой. И глав-
ный вопрос в том, чтобы совместить, 
сделать так, чтобы наши националь-
ные традиции совместились с фунда-
ментальным набором демократиче-
ских ценностей.

Это задача, над которой полити-
ческие и интеллектуальные элиты 
России бьются лет 150 кряду. Но дол-
жен сказать, что сегодня мы значи-
тельно приблизились к ее решению.

С одной стороны, мы во многом 
вернулись к нашим традициям, к 
собственным культурным ценностям. 
Именно они и составляют нашу наци-
ональную идентичность. И при этом 
являются неотъемлемой частью всей 
мировой цивилизации.

С другой стороны (здесь нечего 
стесняться), у нас уже есть собствен-
ный и очень ценный, пусть и противо-
речивый, опыт жизни в условиях ре-
альной демократии. Демократии и 
политической, и экономической. А 
сформированные за это время де-

мократические институты успели до-
казать свою состоятельность, несмот-
ря на проблемы в их развитии.

Мы и дальше будем продолжать 
вести твердый курс на свободное раз-
витие предпринимательства, защи-
щать право частной собственности, 
укреплять общие принципы рыночной 
экономики.

И главное, что мы сегодня как на-
ция стали не просто одним из свобод-
ных народов, мы стали ответ ственным 
и знающим цену этой свободе обще-
ством. Поэтому и в дальнейшем вся 
социальная деятельность и экономи-
ческая работа государства должны 
быть направлены на раскрытие твор-
ческого потенциала свободных и от-

ветственных людей. А это, как вы по-
нимаете, уже во многом проблема 
воспитания и образования. И, соб-
ственно, именно этим мы в последнее 
время и занимаемся, занимаемся, 
наверное, впервые за по следнее де-
сятилетие.

Мы, безусловно, и дальше будем 
продолжать работу по развитию так 
называемого человеческого капита-
ла. Будем «инвестировать» деньги в 
таланты и способности людей, в их 
интеллект и творческую энергию. 
Именно человек должен стать сего-
дня не только главным действующим 
лицом политического развития, но и 
основным объектом вложений госу-
дарства.

Однако эффективно использовать 
человеческий потенциал можно толь-
ко в условиях зрелого и правильным 
образом структурированного обще-
ства. Общества демократического и 
имеющего рычаги влияния на власть, 
контролирующего эту власть. Вот по-
чему было принято решение о форми-
ровании Общественной палаты, при-
званной содействовать развитию не-
правительственных структур и инсти-
тутов общественного контроля. Вот 
почему мы пошли на серьезное ре-
формирование законодательства о 
партиях и законодательства о выбо-
рах. 

Существовавший прежде порядок 
приводил к тому, что партии порой со-
здавались просто как «коммерческий 
проект под ключ». Разумеется, что 
при этом они не могли развиться как 
реальные политические силы. А выбо-
ры превращались в ярмарку попу-
листских обещаний «одноразовых» 
партий и блоков, не способных предъ-
явить людям какие-либо реальные 
результаты работы.

Многочисленные партийные спис-
ки не преодолевали заградительный 
барьер, поданные за них голоса, со-
ответственно, терялись, а представи-
тельность избранных парламентов 
всех уровней снижалась. Порой до 
трети голосов граждан оказывалось 
отдано впустую, то есть за несущест-
вующие в этом парламенте списки. 
Такая политическая конструкция была 
крайне далека от истинной демо-
кратии.

Сейчас партии становятся реаль-
ной силой. Это непростой процесс. У 
нас есть разные примеры, тем не ме-
нее растет их влияние на региональ-
ные администрации и органы местно-
го самоуправления. И в целом разви-
тие партий усиливает парламентскую, 
представительную составляющую 
всей системы государственной влас-
ти, а это хорошо.

Кроме того, сегодня уже боль-
шинство партий говорит о необходи-
мости соблюдения основных консти-
туционных начал, основных прав и 
свобод граждан. О том, что достой-
ную жизнь для людей можно постро-
ить только на основе эффективно раз-
вивающейся рыночной экономики. 
Кстати,  почти не верилось 15 лет на-
зад, что по этому поводу можно найти 
консенсус в нашем обществе, но се-
годня можно отметить, что, по сути, 
консенсус на эту тему в нашем обще-
стве состоялся. И это огромное до-
стижение развития нашей страны за 
последние восемь лет.

Теперь несколько слов о регио-
нальных и местных властях. Мне не 
раз доводилось слышать, что за по-
следние годы наша политическая сис-
тема кардинально изменилась (что-то 
изменилось в лучшую сторону, что-то 

в худшую) и стало, мол, больше адми-
нистративной ясности, но гораздо 
меньше стало общественной под-
держки. 

Между тем вот эта административ-
ная ясность (то есть четкое понима-
ние того, на каких уровнях какие ре-
шения принимаются) — это первое 
условие обеспечения общественной 
поддержки. И если власть не способ-
на сама себя отрегулировать, то она 
не может получить никакой обще-
ственной поддержки. Последняя га-
рантирована только дееспособной и 
успешной власти. И так во всем ми-
ре.

Вспомните начало 90-х годов. 
Власть по известным причинам с 

большим трудом справлялась со сво-
ими обязанностями, а страна распол-
залась вкривь и вкось. Были огром-
ные, просто иногда фатальные, на 
первый взгляд, центробежные тен-
денции. Ну и что там было поддержи-
вать? 

Поэтому сначала нужно было при-
вести в порядок саму власть. И только 
на этой базе искать общественную 
поддержку. 

Сказанное непосредственно каса-
ется и местного самоуправления, ко-
торое само по себе является важней-
шим элементом любого демократи-
ческого общества. Местное самоуп-
равление должно открывать гражда-
нам возможность 
самостоятельно 
решать свои ло-
кальные пробле-
мы, так, как это во 
всем мире, — без 
указаний и распо-
ряжений сверху.

Но при этом 
местное самоуп-
равление не долж-
но вырождаться в 
пародию на народ-
ное самоуправле-
ние — когда всех 
его финансовых 
источников недо-
статочно, чтобы 
прокормить себя, 
то есть муници-
пальных чиновни-
ков. Очевидно, что 
местное самоуп-
равление должно 
быть в полной ме-
ре самообеспе-
ченным для выпол-
нения всех функ-
ций, закрепленных 
за ним в соответ-
ствии с действую-
щими правилами.

Повторю еще 
раз, потому что это 
крайне важная 
мысль: власть су-
ществует не для 
себя самой, а для 
эффективного уп-
равления страной 
в интересах граж-
дан. И именно к та-
кой модели нам 
нужно стремиться. 
К той модели, ко-
торая, по сути, ос-
нована на обще-
ственном догово-
ре между властью 
и обществом, на 
договоре, который 
создает взаимные 
обязанности сто-
рон и порождает 
полноценную от-
в е т с т в е н н о с т ь 
власти перед сво-
им народом.

В строитель-
стве такой власти — ответственной 
перед людьми, равно как и в поиске 
результатов работы этой власти — ве-
дущую роль должен сыграть контроль. 
И этим контролем занимаются непра-
вительственные организации.

Содействие неправительственным 
организациям, некоммерческим ор-
ганизациям в их работе, в выполне-
нии востребованных социальных и 
общественных задач — несомненный 
приоритет демократического госу-
дарства. И, конечно, современное и 

процветающее государство сегодня 
может существовать только в свобод-
ном информационном потоке, неотъ-
емлемая часть которого — это влия-
тельные и независимые СМИ, причем 
и федеральные, и региональные, где 
очень много проблем, и печатные, и 
электронные, и так называемые но-
вые средства массовой информации.

Кстати, эта тема связана в целом с 
другой, большой и серьезной гло-
бальной проблемой России — Рос-
сия, без преувеличения, это страна 
правового нигилизма. К сожалению (и 
я это вынужден констатировать как 
человек, который давно занимается 
правом), таким уровнем пренебреже-
ния к праву не может «похвастаться» 

ни одна другая европейская страна. И 
это явление, уходящее в нашу седую 
древность.

Между тем правовым, а стало быть, 
и справедливым государством может 
быть только такое, где и власть, и об-
щество хорошо знают и уважают за-
коны своей страны. А уровень право-
вого сознания людей настолько вы-
сок, что позволяет эффективно конт-
ролировать действия чиновников об-
ществом.

Нельзя сказать, что правовой ни-
гилизм возник у нас только в ХХ веке, 
после октябрьских событий, а в XIX 
веке было полное послушание. Нет, 
это было не так. Однако в тот период 

этот нигилизм в значительной мере 
смягчался религиозными традиция-
ми. 

Но в ХХ веке эта духовно-нрав-
ственная основа была практически 
разрушена. И для правового нигилиз-
ма никаких препятствий не осталось. 
И сегодня этот дух пренебрежения к 
праву присутствует везде. Давайте 
вдумаемся: это происходит и на уров-
не бытового сознания (когда мы, даже 
не поморщившись, покупаем диски с 
«пиратскими» записями). И на уровне 

бизнеса — когда договор, определя-
ющий многомиллионные обязанности 
сторон, пишется на «бумажке» из трех 
пунктов, а расчеты по этому договору 
происходят сумками «налички». И, на-
конец, он проявляется в более серь-
езных правонарушениях — в тех пре-
ступлениях, которые совершаются, к 
сожалению, в большом количестве, в 
том числе проявляется в форме кор-
рупции в органах власти, коррупции, 
которая имеет сегодня огромные 
масштабы и борьба с которой должна 
превратиться в национальную про-
грамму.

Нужно ясно понимать: если мы хо-
тим стать цивилизованным государ-
ством — нам нужно прежде всего 
стать государством правовым. 

И, конечно, никакие ценностные 
правовые доктрины сами по себе не 
могут заменить реальное благополу-
чие людей. Поэтому повторю: одним 
из наших ключевых приоритетов дол-
жен оставаться сам человек с его ре-
альными заботами и нуждами. И нуж-
но последовательно работать во всех 
сферах, касающихся его повседнев-
ной жизни: от безопасности до мате-
риального достатка. 

Новый характер в этой связи при-
обрела и наша социальная политика, 
и будет приобретать и в дальнейшем. 
Во-первых, ее главным объектом 
должны стать не просто социальные 
отрасли, а прежде всего сам гражда-
нин, я об этом уже говорил. Именно в 
них, в этих отраслях, и происходит ос-
новное регулирование всех этих воп-
росов. И именно для человека долж-
ны развиваться те социальные сфе-
ры, в которые в последнее время 
вкладываются довольно значитель-
ные деньги: это и здравоохранение, и 
образование, и социальная под дер ж-
ка, сфера занятости, культура, жи-
лищная, демографическая и семей-
ная политика.

Здравоохранение и демографи-
ческая программа должны служить 
сохранению и приумножению россий-
ской нации. Кроме того, каждому че-
ловеку должен быть открыт доступ к 
качественным образовательным 
услугам. С тем чтобы он в полной ме-
ре стал востребован обществом и 
экономикой, а значит, был успешным, 
был уверенным в завтрашнем дне. 

Надо сделать все, чтобы не стано-
вилась тупиковой, неразрешимой си-
туация, когда человеку приходится 
менять сферу профессиональной де-
ятельности, переезжать в другой го-
род, менять работу и искать ее в этом 
новом населенном пункте. И, нако-

нец, чтобы у нас как можно больше 
появлялось возможностей для реше-
ния жилищной проблемы, как можно у 
большего количества российских се-
мей.

Нам также необходимо грамотно 
выстроить эффективную пенсионную 
систему, которая действительно 
обеспечивала бы нашим людям до-
стойную старость. Чтобы выход на 
пенсию перестал ассоциироваться с 
«концом жизни», с бедностью и соци-
альной неустроенностью. Чтобы пен-

сии просто позволяли нашим гражда-
нам жить по-человечески.

Все это вместе: и создание спра-
ведливого государства, и развитие 
сильного гражданского общества, и 
благополучие людей — на мой взгляд, 
и есть та основа, вокруг которой мож-
но строить рассуждения о националь-
ной идее.

Хотел бы несколько слов сказать о 
том, как сегодня относятся к нашей 
стране в зарубежных государствах. 
Понятно, что все происходящее у нас 
воспринималось и воспринимается 
сквозь призму соответствия интере-
сам этих государств.

В этом нет ничего ни плохого, ни 
хорошего. Таковы законы междуна-
родной политики и законы развития в 
глобальном мире. К сожалению, у ря-
да наших партнеров где-то к концу 
90-х годов сложилось устойчивое впе-
чатление, что никакого отдельного 
развития, по какому-то собственному 
сценарию, у России быть не может. И 
в том сценарии, который существует, 
России отводилась в лучшем случае 
роль добросовестного ученика или 
статиста, который присутствует в 
международных делах.

Но в последние годы — мы все ста-
ли этому свидетелями — наша страна 
неожиданно (возможно, кстати, и для 
самой себя) начала довольно активно 
развиваться по всем направлениям. 
Демонстрировать неплохие темпы 
роста и макроэкономические показа-
тели. Стала активно участвовать в 
формировании самой повестки дня 
глобального развития. И если все и 
дальше будет развиваться по такому 
сценарию — в ближайшие 10—15 лет 
Россия вполне способна стать одной 
из пяти ведущих экономик мира.

В чем же основная проблема для 
тех государств, которые столь внима-
тельно, даже пристрастно наблюдают 
за нашим развитием? Иными слова-
ми, почему нас все еще опасаются? 

Ответ, на мой взгляд, банален. За-
частую им просто неясно, куда дви-
жется Россия и что мы собираемся 
делать в перспективе. И в этом, на 
мой взгляд, коренится одно из фунда-
ментальных исторических противоре-
чий, связанных с присутствием Рос-
сии на международной авансцене.

Согласитесь, последние три сто-
летия к России относились таким об-
разом: большие, упорные и не до кон-
ца понятные. Вроде бы хотят разви-
ваться по тем законам, по которым 
развивается Европа, европейская ци-
вилизация. Но кто его знает, куда их 
занесет?

Все эти опасения сохраняются и 
сегодня. И мы должны продолжать 
открыто и четко разъяснять наши 
действия и планы в экономике, в со-
циальной сфере и в политике. Нахо-
дить себе все больше союзников в 
мире для совместного решения ак-
туальных международных проблем.

Но нельзя забывать и о другом. 
Ведь и самой России приходится 
определяться с тем, как, будучи не-
зависимой страной, себя позицио-
нировать. Ведь одно дело — прово-
дить в жизнь коллективные реше-
ния, этому научились десятки, сотни 
стран. А другое дело — вести само-
стоятельную игру, самостоятельную 
внешнюю политику.

Надо прямо сказать, что это удел 
немногих. И у государств, которые 
объединились в альянсы, позиция 
страны, не связанной с ними такими 
отношениями, вызывает как мини-
мум напряжение. Но и здесь я не ви-
жу никаких фундаментальных про-
блем и не вижу противоречий. Вся 
сегодняшняя внешняя политика 
России абсолютно укладывается в 
современное понимание междуна-
родных стандартов жизни.

И впрямь, что особенного делает 
Россия на внешнем рынке, что не 
соответствовало бы представлени-
ям об участии сильного государства 
в мировом разделении труда? Мо-
жет быть, то, что мы свои энергоно-
сители перевели на мировые цены? 
Так это наша обязанность в контекс-
те присоединения России к между-
народным экономическим органи-
зациям.

Может быть, то, что мы, отстаи-
вая национальные интересы, дого-
вариваемся с другими государства-
ми, которые также развиваются по 
своим законам? Но это наша обя-
занность и перед страной, и перед 
будущими поколениями.

И то, что мы занимаем активную 
позицию на пространстве СНГ — это 
тоже естественно. Эти государства 
— наши соседи, наши близкие сосе-
ди. С кем нам еще дружить, как не с 
ними? Вполне естественно, что мы 
более внимательно относимся к тем 
процессам, которые там происхо-
дят. Но и мы сами одновременно по-
падаем в орбиту интересов этих 
стран.

А то, что мы не обрываем отноше-
ния с так называемыми проблемными 
государствами, доставляющими ми-
ровому сообществу подчас неприят-
ные эмоции, — так это тоже наша обя-
занность. Самым непродуктивным 
было бы прервать эти отношения и 
перейти к «ковровым бомбардиров-
кам». Я думаю, что в современном 
мире это все понимают.

Ни у кого не должно быть сомне-
ний: Россия и дальше будет разви-
ваться как страна, открытая для диа-

лога и сотрудничества с мировым со-
обществом. А ее активное, влиятель-
ное участие в международных делах 
будет основываться на соблюдении 
принципов и норм международного 
права, на укреплении роли ООН в ре-
шении мировых проблем. И, конечно, 
исходя из наших собственных интере-
сов, на понимании меры своей от-
ветственности за разумное развитие 
демократического мироустройства, 
за решение глобальных экономичес-
ких и иных проблем.

Уважаемые коллеги! 
Несколько слов в завершение.
Империи могут возникать, могут 

умирать. Государства могут прихо-
дить в упадок и совершать скачки в 
своем развитии, но цивилизация в це-
лом развивается по оптимистическо-
му сценарию. Несмотря на ужасные 
трагедии, человечество все-таки раз-
вивается по восходящей.

И думаю, просто уверен, прежде 
всего потому, что оно всегда находи-
ло в себе нравственный мотив, такую 
побудительную силу развиваться 
дальше, успешно справляясь с теми 
проблемами, которые возникали.

Для меня сегодня очевидно, что 
люди, живущие в пределах одного го-
сударства, находят в себе силы со-
браться и работать совместно, соли-
дарно. А наши люди такие силы в себе 
находят. Значит, у такого государ ства 
очень многое получится. И мне кажет-
ся, что сегодня мы находимся именно 
в такой точке нашего развития, мы 
живем именно в такую эпоху.

Да, еще много сложностей. Но с 
учетом того непростого пути, который 
уже Россия прошла в ХХ веке, и того, 
как успешно стартовал для нас век 
XXI, шансы у нас очень неплохие. 
Просто хорошие шансы.

Я уверен: у современной России 
есть все возможности стать благопо-
лучным, успешным государством. 
Очевидно, что и остальные государ-
ства в этот период продолжат свое 
развитие. И в принципе наше основ-
ное желание заключается в том, что-
бы не упустить именно свои возмож-
ности. 

Поэтому стратегические програм-
мы, которые мы сегодня реализуем, 
также направлены на то, чтобы закре-
питься в верхних строчках мировой  
«табели о рангах». Позиционировать-
ся в мире правильным, достойным 
для нашей страны и народа образом. 
И, используя такие преимущества, 
дальше развивать и свою социальную 
сферу, и экономику для наших людей. 
В целом продолжать динамичное дви-
жение вперед.

И поэтому в заключение хотел бы 
повторить действительно актуальный 
для нашего времени девиз, девиз се-
годняшнего форума: «Россия — впе-
ред!»

И, чтобы немножко смягчить па-
фос последних строк, буквально три 
замечания сделаю, реагируя на то, 
что здесь говорилось коллегами в 
предыдущих выступлениях.

Очень важной является та инфор-
мационная революция, которая про-
ходит во всем мире. Она и дальше бу-
дет идти, и мы должны в эту револю-
цию, в эти процессы «встроиться» 
грамотным образом, не подрывая 
нравственные устои и в то же время 
не выталкивая самих себя на обочину 
информационного развития. Поэтому 
то, что здесь говорилось в отношении 
развития Интернета, социальных се-
тей, это сейчас очень интересные 
процессы. Мне кажется, что мы все 
должны уделять этому повышенное 
внимание.

Государство это будет делать. Мы 
действительно завершили подключе-
ние всех, 100 процентов, школ к Ин-
тернету (если где-то не работает — 
это уже местные проблемы) и дальше 
этим будем заниматься.

Теперь более сложный вопрос — 
об увеличении количества операций в 
рамках высокотехнологичной меди-
цинской помощи. Мы обязательно бу-
дем увеличивать количество таких 
операций. Еще два года назад их бы-
ло в десять раз меньше. Мы просто 
этим не занимались. Мы сейчас от-
крываем новые центры (их по стране 
будет пятнадцать), и количество этих 
операций выросло на порядок. Все 
равно мало.

Надо развивать экономику и вкла-
дывать сюда деньги. Будут деньги — 
будет большее количество операций. 
И готовить грамотных специалистов, 
чтобы они умели эти операции делать. 
Не приглашать из-за границы каких-то 
«рукастых» докторов, а делать это до-
ма на хорошем оборудовании. В этом 
случае и проблема квот исчезнет.

И последнее. Здесь коллеги гово-
рили о том, что есть две позиции, два 
возможных пути развития неправи-
тельственных организаций, неком-
мерческих организаций. Один из них 
жесткий, когда они находятся в оппо-
зиции, по сути, пребывают в состоя-
нии борьбы с государством. Второй 
путь — реальная черновая работа с 
людьми по защите их прав, по отстаи-
ванию гражданских свобод. 

Этот путь мне, конечно, представ-
ляется самым перспективным и са-
мым сложным. Это очень сложная и 
важная задача, и все здесь присут-
ствующие этим занимаются. Позволь-
те вас за это поблагодарить.

Спасибо!

Дмитрий Медведев: «Власть существует не для себя самой»

Актриса Чулпан Хаматова попросила правительство пересмотреть закон о 
льготах, чтобы увеличить количество операций детям, больным лейкемией, и 
сразу же получила ответ от Дмитрия Медведева: «Мы обязательно будем увели-
чивать количество таких операций».

Михаил Боярский делится впечатлениями от выступления Дмитрия Медведева.

Форум открылся выставкой социальных проектов.


